

# Lettre du CEERE – Mars 2011 March 2011 – Newsletter



Vendredi 25 février 2011

Numéro 39

## Dans ce numéro

- 1. 4<sup>es</sup> Journées internationales d'éthique
- 2. Nomination de Marie-Jo Thiel au GEE
- 3. Editorial

Vertus du rire
Par Pascal Hintermeyer
And in English
Virtues of laughter

- 4. Publications récentes
- 5. Le CEERE partenaire
- 6. En ligne Online
- 7. Actualités du mois de mars 2011
- 8. Appel à contributions
- 9. Soutenir l'éthique
- 10. Divers

# Événement à Strasbourg! Les 4<sup>e</sup> Journées internationales d'éthique

L'automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement Du 23 au 26 mars 2011



Der Herbst des Lebens Ethische Fragen zum Altern

The Autumn of Life

Ethical Challenges of challenges of Ageing

Make sure that you are in Strasbourg 23-26 March 2011! Cliquez!



La commission européenne nomme Marie-Jo Thiel au groupe européen d'éthique des sciences et des nouvelles technologies (GEE)



Marie-Jo Thiel, professeure à l'Université de Strasbourg et directrice du Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en Éthique (CEERÉ) de l'Université de Strasbourg a été nommée, le 10 janvier 2011, membre du Groupe européen d'éthique des sciences et des nouvelles technologies (GEE) par la commission européenne. Lire le communiqué de presse complet (cliquez)

# **Editorial**



#### Vertus du rire

A la suite d'Aristote, de nombreux auteurs ont considéré le rire comme le propre de l'homme. De fait, on le retrouve à toutes les époques, dans toutes les cultures et les sociétés. Même celles qui se désintègrent en donnant libre cours aux inclinations les moins sociables, voire à la cruauté érigée en mode de vie, ne renoncent pas pour autant au rire (Turnbull). Cette dimension caractéristique de l'humain

attire en dispensant agrément, divertissement, plaisir.

Mais, comme tout ce qui séduit, le rire n'est simple qu'en apparence. Baudelaire nous prévient : « le rire est l'expression d'un sentiment double, ou contradictoire. » Il condense des significations variées, voire opposées. Il charrie conformisme et résistance, impuissance et subversion, connivence et exclusion. Sa puissance vient de ce qu'il tire parti de ces registres contraires et les relie de manière imprévue, déroutante et instable. Il fait irruption dans ce qui paraissait établi en le dissociant de lui-même et en le faisant voir sous un autre jour. Il met en rapport des pans de réalité qui se trouvent déstabilisés par leur rapprochement. Il s'apparente ainsi à l'intelligence qui, elle aussi, met en relation des aspects qui se présentent séparément. Mais, alors que celle-ci procède par la réflexion et fait faire un détour à la pensée pour qu'elle découvre des voies inexplorées, le rire fuse instantanément et joue sur l'effet de surprise. Avec lui, le passage au second degré est un court-circuit mettant soudain en évidence un décalage ou un télescopage, notamment entre l'acte et son intention, entre la compétence et la performance, entre la règle et son application.

Les vertus du rire tiennent à ce qu'il instaure un raccourci dans la communication. Il représente ainsi une dimension essentielle à la vie collective, au même titre par exemple que l'empathie ou le conflit. Or cette ressource est particulièrement précieuse dans des contextes où les situations apparaissent figées, les relations inextricables, les difficultés insolubles. Le rire témoigne alors de la vivacité des aspirations humaines.

**Pascal Hintermeyer,** Professeur de sociologie, Directeur du Laboratoire Cultures et sociétés en Europe (CNRS – Université de Strasbourg)

(la version longue de ce texte est publiée sous l'intitulé « Puissance du rire », *Revue des sciences sociales*, Strasbourg, 2010, pp. 12-19.)

## And in English...

#### Virtues of laughter

Following the path of Aristotle, many writers have since regarded laughter an intrinsic characteristic of man. In fact, laughter is found throughout all ages, in all cultures and in all societies. Even those societies that disintegrate, giving free rein to the least sociable of inclinations, where cruelty is erected as a lifestyle, do not relinquish laughter (Turnbull). This characteristic dimension of all that is human draws its strength by providing encouragement, entertainment, pleasure and joy.

But like every delight, laughter is only simple in appearance. Baudelaire is warning us: "Laughter is the expression of a contradictory and paradoxical feeling". It condenses a variety of meanings, some of which are even at odds with each other. Laughter is endowed simultaneously with conformism and resistance, powerlessness and subversion, collusion and exclusion. Its power resides in the fact that it takes advantage of these different registers and binds them in ways that are unexpected, confusing and unstable. It brakes into what has seemed well grounded by dissociating it from itself and by showing it under a different light or context. It connects different registers of reality that are destabilized by their own proximity. It is thus similar in that regard to intelligence, which also brings together different aspects of reality that have a tendency to present themselves separately. But while intelligence proceeds through careful reflection and forces thought to take a detour so that it can discover unexplored paths, laughter bursts out instantaneously and profits from

this element of surprise. In laughter, transforming literal sense to irony functions as a short-circuit that often reveals a shift or a telescoping between the act and the intention, between competence and performance, between the rule and its application.

The virtues of laughter rely upon the fact that creates a shortcut in the communication process. It thus represents an essential dimension to community life, in the same way that such feelings as empathy or conflict also do. This resource is therefore especially priceless in contexts where situations appear to be frozen, such as strained relationships or insoluble problems. Laughter is hence a testament to the vitality of human aspirations.

Translated by Adrien Donnaud

#### Publications...

Louis Puybasset (éd.), Enjeux éthiques en réanimation.

## Publications récentes



Louis Puybasset (éd.), Enjeux éthiques en réanimation. Paris, Ed. Springer-Verlag France, 2010

Rapidement après sa création, à la fin des années 1950, la réanimation a été le lieu d'une effervescence où se pensaient les aspects techniques et l'innovation de cette discipline médicale nouvelle. Mais là, surgit rapidement la question du sens de l'action menée aux plans humain et philosophique. Grâce aux moyens extraordinaires mis en œuvre et au savoir-faire des équipes médicales et soignantes, des succès inespérés furent obtenus, en particulier dans les

domaines de l'insuffisance respiratoire, de l'insuffisance rénale, des détresses circulatoires, de la toxicologie et des comas. Mais il devenait également possible de faire survivre de façon prolongée des personnes pour lesquelles aucun espoir de guérison n'était permis et qui évolueraient vers des états de dépendance et de perte d'autonomie insupportables. Ces situations firent naître des controverses sur le bien fondé de certaines pratiques de la réanimation et, progressivement, cette spécialité médicale devint le fer de lance dans la réflexion sur l'obstination déraisonnable, la mort encéphalique, la transplantation d'organe, l'assistance respiratoire, les comas prolongés et la limitation ou l'arrêt thérapeutiques.

Pour apporter un éclairage nouveau et original sur les questions éthiques qui émaillent la pratique de la réanimation, l'ouvrage collectif dirigé par Louis Puybasset rassemble des textes d'auteurs choisis pour leur compétence et leur connaissance du terrain. Il leur donne la parole pour témoigner de certains aspects méconnus de l'éthique du soin, en levant parfois certains tabous. L'ouvrage est divisé en six grands chapitres. Le premier aborde les fondements philosophiques et juridiques sur lesquels s'appuie le discernement éthique en pratique clinique, et les suivants traitent successivement du patient et de ses proches en réanimation, des soignants, des questions spécifiques liées à la limitation et l'arrêt thérapeutique, du don d'organe et enfin des aspects médico-économiques de la réanimation.

Au fil du texte qui constitue cet ouvrage de 634 pages, la réflexion déclinée

sous des angles et des points de vues variés et originaux, éclaire ce lieu étonnant où l'on ne ressuscite pas toujours, où l'on meurt souvent et où les normes sociales sont parfois bousculées. Ce livre, d'une grande force, est un outil précieux de réflexion sur les enjeux existentiels de ce monde clos et mystérieux pour celui qui un jour sera confronté à la réanimation, qu'il soit patient, soignant, médecin ou proche. Il offre un éclairage humaniste permettant à la pensée de ne pas être captive d'une vision purement technique.

**Michel Hasselmann**, Professeur des Universités, Praticien Hospitalier, Réanimation Médicale - Nouvel hôpital civil.

Frédéric Rognon (textes réunis par), Médias et démocratie. Entre affinités électives et mutuelles suspicions



Frédéric Rognon (textes réunis par), Médias et démocratie. Entre affinités électives et mutuelles suspicions, Strasbourg, Presses Universitaires de Strasbourg, Coll. « Chemins d'éthique », 2010, 189 p.

Presses Publié Universitaires aux de Strasbourg dans la collection « Chemins d'éthique » dirigée par Marie-Jo Thiel, le présent ouvrage réunit les différentes contributions au séminaire interdisciplinaire droits de l'homme » « éthique et l'Université de Strasbourg (UDS) durant les deux années académiques 2006-2008.

L'ouvrage est consacré aux rapports entre

médias et démocratie. Son sous-titre suggère un objet de recherche qui se fraie un chemin entre « affinités électives », au sens wébérien de l'expression – ces libertés réciproques dont jouissent les médias et la démocratie – et « mutuelles suspicions », au sens où, selon les époques et les régimes prétendus démocratiques, les médias et la démocratie peuvent entretenir des collusions (des connivences *a minima* en certains cas).

Membre du Centre de Sociologie des Religions et d'Ethique Sociale (CSRES) de la Faculté de théologie protestante de l'UDS et animateur de l'équipe « Ethique et Droits de l'Homme », Frédéric Rognon a non seulement réuni les diverses contributions mais les a organisées en quatre grands chapitres distinguant, les concepts (1), les figures (2), les champs (3) et les pratiques (4). Le couple « médias / démocratie » balise le champ politique mais aussi le champ social dans son ensemble. Pour autant, s'interroge d'emblée Rognon, les médias constituent-ils des instances de régulation (Pierre Bourdieu) ou de dérégulation (Jacques Ellul)? Retrouver Bourdieu du côté de la régulation surprendra celui qui se souvient de sa célèbre intervention « l'opinion publique n'existe pas », mais en fin analyste Rognon pointe une double ambivalence des régulations exercées par les médias « qui peuvent être comprises comme un domination insupportable imposée par l'institution médiatique sur l'imaginaire des citoyens, ou bien comme un équilibre salutaire au service du bien commun. Et ambivalence de l'effet médiatique lui-même, qui peut réguler ou déréguler le champ social » (p. 15). Il revient alors au philosophe Gilbert Vincent d'aborder cette ambivalence sous l'angle de la liberté de la presse et du droit à l'information. Opinion publique, démocratie et médias traversent cette immense saga depuis les Lumières jusqu'à Jean-Marc Ferry. Impossible de résumer les quarante-quatre pages (p. 25-69) de cette contribution foisonnante qui repose sur des analyses aussi érudites qu'impressionnantes de limpidité et qui consacre finalement le droit à la critique face à la crédulité des uns ou l'incrédulité des autres par rapport au pouvoir médiatique qui s'érige souvent, non en contre pouvoir mais en premier des pouvoirs, de plus non constitutionnalisé (p. 66 et 69).

Les concepts définis et donc les fondements posés, des figures jalonnent le deuxième chapitre. Michel Le Du nous présente celle de l'essayiste et polémiste de Vienne, Karl Kraus (1874-1936) montrant en son temps comment la presse a adopté peu à peu la rhétorique hitlérienne. Yannick Courtel s'essaye à une généalogie des notions d'« opinion publique » et d'« espace publique » chez Jürgen Habermas (1929). Michel Le Du rend compte de la pensée du linguiste américain George Lakhoff (1941), montrant les métaphores, implicites et tacites pour la plupart, utilisées dans la communication politique des conservateurs aux USA.

Des champs disciplinaires sont alors exposés: l'économie (Alain Degrémont) et l'information théologique (René Heyer). Si le premier s'intéresse à la presse spécialisée qui rend compte de l'économie, il n'oublie pas de voir l'influence de l'économie (ou de la finance) sur un secteur industriel même si les journalistes conservent un droit de retrait face à une ligne éditoriale qu'ils ne partageraient plus. Le second, prenant appui sur la double condamnation par l'Église catholique du nazisme et du communisme en 1937, qui provoque tour à tour l'approbation puis l'ire du Führer, montre combien la théologie catholique invite à l'engagement collectif par la foi personnelle. S'il n'est plus question que la hiérarchie entre directement dans l'arène politique, elle invite tous les fidèles à entrer en politique.

La quatrième partie interroge les pratiques. Gabriel Nissim, dominicain et ancien producteur du « Jour du Seigneur », aborde la manière dont le Conseil de l'Europe (47 États membres) traite de la question des médias et des normes (éthiques ?) qu'elle peut alors produire. Pour sa part, Jacques Fortier, journaliste religieux des *Dernières Nouvelles d'Alsace*, propose une relecture très personnelle des Chartes des journalistes : il illustre chaque règle déontologique de la profession par un exemple personnel. Il montre ainsi les dilemmes qui peuvent surgir au coin de l'actualité, les tensions qui alimentent la réflexion, mais aussi le profil éthique du professionnel de presse qui se dessine à travers les multiples petites décisions à prendre. Daniel Cornu, médiateur de presse, brosse les contours d'une « jeune » profession qui cherche à promouvoir une éthique de l'information dans une profession en pleine mutation.

L'approche pluridisciplinaire de cette recherche en éthique, servira sans nul doute aux professionnels des médias, à ceux qui s'y préparent au sein des écoles de journalisme, comme aux consommateurs d'information. L'attention des uns et des autres sera aiguisée en vue d'un nécessaire travail critique de l'intelligence.

Marc Feix, Université de Strasbourg

# Le CEERE est partenaire de

La revue *INTERSECTION : Sciences, philosophies religions*, Editions Privat, 2011, Institut Catholique de Toulouse (ICT). Une revue où se retrouvent les différents chemins de pensées, de croyances, de points de vue sur le monde actuel... Pour vous abonner ou en savoir plus cliquez.

## En ligne – Online

Retrouvez toutes nos vidéos sur notre site internet http://ethique-alsace.unistra.fr

# En ligne – Online



### A redécouvrir en ligne sur notre site http://ethiquealsace.unistra.fr rubrique Canal Ethique:

Savoir(s) en commun, Edit. Novembre 2010 : Accédez aux nombreux rendez-vous (du son, des vidéos, des photos, des paroles... du sérieux, de l'étrange, de l'inattendu) sur le site de Savoir(s) en commun. Du contenu et des échanges pour se faire

sa propre opinion sur « Les corp(s) ».

- Retransmission du Magazine Paraboles N°409 sur le thème de l'Eugénisme Court métrage et commentaires (intervention de Marie-Jo Thiel), février 2010.
- Retransmission du Magazine Paraboles N°410 sur le thème « Travail et développement » Court métrage et commentaire (intervention de Marc Feix), février 2010.
- Retransmission du colloque des espaces éthique régionaux sur le thème :
   L'homme et sa Nourriture. Symbolique et enjeux éthiques, qui s'est tenu à Strasbourg du 8 au 10 septembre 2009.
- Retransmission de la soirée des Etats généraux de la bioéthique : Débat citoyen du 25 mars 2009 à la faculté de médecine de Strasbourg Inauguration de l'ERERAL (Espace de Réflexion Ethique Région Alsace) Grande conférence inaugurale des troisièmes Journées Internationales d'Ethique par le Pr. Jean–François Mattei.
- Retransmission des troisièmes Journées Internationales d'Ethique du 26 au
   28 mars 2009 sur le thème : « Quand la vie naissante se termine ».

# Le DVD du colloque « Quand la vie naissante se termine » est disponible – coût : 20€

Pour vous le procurer envoyez un chèque bancaire libellé à l'ordre de « l'Association Herrade de Landsberg » à l'adresse suivante : Professeur Anne Danion-Grilliat, Association Herrade de Landsberg Hôpitaux Universitaires de Strasbourg 1, Place de l'Hôpital 67091 Strasbourg Cedex. Notez bien vos nom et adresse dans votre correspondance.

Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la Fondation Ostad Elahi des entretiens filmés autour de l'éthique : http://video.fondationostadelahi.com/

# Actualités en éthique...

Retrouvez toutes ces actualités sur notre site internet http://ethique-alsace.unistra.fr

# Actualités de mars 2011



Mardi 1<sup>er</sup> – Colloque de la Fondation Eisai

Thème : Fin(s) de vie

Lieu: Auditorium de la Fondation Dapper - 35 bis, rue Paul

Valéry - 75116 Paris

Mardi 1<sup>er</sup> – Conférence Espace Éthique / AP-HP

Thème: Conflits d'intérêts. Ethique et bonnes pratiques

Lieu : à 18h00 - Grand amphithéâtre de la Faculté de médecine - 12, rue de

l'École de médecine – 75006 Paris

## **ZOOM**

Événement à Strasbourg du 23 au 26 mars 2011 Les 4<sup>e</sup> Journées internationales d'éthique Au Palais de la musique et des congrès de Strasbourg (France)

Sur le thème L'automne de la vie : enjeux éthiques du vieillissement

Grand colloque interdisciplinaire et international avec traduction simultanée (français, anglais et allemand) et conférenciers de renom.

Dans la continuité des précédentes, les 4° Journées Internationales d'Ethique sont une initiative du CEERE et de nombreux partenaires se sont associés au projet.

Appel à contributions et à posters (Call for papers)

Ouvert à la Formation continue, à la formation médicale continue (avec numéro d'agrément)

Pour en savoir plus et télécharger le programme, bulletin d'inscription, cliquez

See English Version

Und in deutsche Sprache

Jeudi 3 – Conférence du RéflexEthique bas-normand

Thème : Volonté du patient et/ou Volonté médicale, par Alain de Broca De 20h00 à 22h00 – Centre Hospitalier de Falaise I.F.S.I. – Falaise

Du jeudi 3 au vendredi 4 – Seminar Konrad-Adenauer-Stiftung

Thème : Geschichte, Werte und soziale Verantwortung - Die Hl. Elisabeth von Thüringen gestern und heute

Lieu: Augustiner Kloster Gotha - Jüdenstraße 27 - 99867 Gotha - Deutschland

Jeudi 10 – Séminaire Bioéthique et société

Thème : Automne de la vie : les enjeux éthiques du vieillissement De 16h00 à 19h00 au CEERE – Strasbourg

**Jeudi 10** – Rencontres d'Hippocrate

Thème : Les praticiens parlent du mal-être hospitalier au médiateur de la République, avec M. Jean-Paul Delevoye, médiateur de la République et président du Conseil économique, social et environnemental.

Lieu : à 18h - Amphi Richet Faculté de médecine Université Paris Descartes

Vendredi 11 – Open Forum de l'Université de Strasbourg

Thème : Open Forum de l'Agence Universitaire pour la Francophonie (AUF) Lieu : à partir de 09h00 au Collège Doctoral Européen – Strasbourg

Lundi 14 – Séminaire éthique et droits de l'homme

Thème : Guerre et paix dans l'Ancien Testament, par M. Thomas Römer De 17h30 à 19h00 – Salle Fustel - Palais Universitaire – Strasbourg

**Jeudi 17** – Rencontres 2011 Alzheimer éthique & société à l'Académie nationale de médecine

Thème: Tests de repérage de troubles cognitifs pour les personnes âgées de bas niveaux d'études et/ou de cultures différentes, par Anne-Marie ERGIS Lieu: 17h-18h30, salle des Séances de l'Académie Nationale de Médecine 16, rue Bonaparte – 75006 Paris

Du jeudi 17 au vendredi 18 – Colloque du Centre de Recherche Sens,

Éthique, Société (CERSES) et de la Fondation Ostad Elahi

Thème: Ethique et famille

Lieu: Mairie du 16<sup>e</sup> arrondissement de Paris

**Jeudi 17** – Séminaire *Figures de la précarité* À 16h00 - Salle 21 - CEERE – Strasbourg

Mercredi 23 – Rencontres des masters

De 13h à 17h - Campus Centre de l'Université de Strasbourg

Du mercredi 23 au 26 mars - 4<sup>es</sup> Journées internationales



d'éthique (F/En/D) — Grand colloque international sur le thème : « L'automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement »

Sous le haut patronage de **Monsieur Thorbjørn Jagland**, Secrétaire Général du Conseil de l'Europe et de

Madame Roselyne Bachelot, Ministre des Solidarités et de la Cohésion Sociale au Palais de la Musique et des congrès – Strasbourg (France).

Clôture du colloque par Monsieur Philippe Richert, Ministre, Président de la région Alsace.

Pour en savoir plus sur toutes ces manifestations et celles qui suivent les autres mois: cliquez sur les dates ou rendez-vous sur notre site Internet http://ethique-alsace.unistra.fr / Rubrique « Actualités en Éthique ».

## Appel à contributions

# Appel à contributions



4ème Colloque international du REIACTIS sur le thème: "Le Droit de vieillir: citoyenneté, intégration sociale et participation politique des personnes âgées" qui aura lieu les 25, 26 et 27 Janvier 2012 à Dijon

(France), au Palais des Congrès.

Appel à contributions : (télécharger ici)

#### Date limite des propositions de communication : 29 avril 2011

Ce colloque pluridisciplinaire entend rassembler largement les perspectives qu'offrent la sociologie du vieillissement et l'ensemble des disciplines de sciences humaines, sociales et juridiques susceptibles d'apporter des éclairages scientifiques sur la thématique de ces rencontres internationales.

Il est co-organisé par Réseau International d'Étude sur l'Age, la Citoyenneté et l'Intégration Socioéconomique (REIACTIS) et le Pôle de Gérontologie Interrégional Bourgogne/Franche-Comté (PGI)

Ce colloque trilingue (espagnol, français, anglais) porte sur 3 thématiques :

- 1. Droits sociaux et politiques : de la participation sociale à l'action politique;
- 2. Du droit formel à la relation sociale : approches inclusives et capacitaires des organisations sanitaires et sociales, des professionnels et des acteurs de la société civile ;
- 3. Vieillissement aux différents moments du cycle de vie et capacité de décision : Approche éthique du droit à la liberté et à la dignité.

d'information, merci de visiter le site **Internet**: http://www.reiactis.org ou de prendre contact avec la coordinatrice Soukey Ndoye soukey.ndoye@gmail.com

Les propositions de contribution doivent être envoyées à l'intention du Comité scientifique à l'adresse suivante : symposiumreiactis@gmail.com

#### L'Association internationale Droit Ethique et Science - Journal international de bioéthique lance un appel à contributions.



Thème: « Les conflits d'intérêts en médecine » Vendredi 11 mai 2011 – Centre universitaire Malesherbes, 108 boulevard Malesherbes, 75017 Paris

Objectif: Perçue essentiellement comme une relation de soin entre médecin et patient, l'activité médicale prend en

compte, au premier chef, l'intérêt du malade. Inscrite dans une dimension

sociale et largement transformée par son lien avec la recherche mais aussi par une approche de santé publique, la médecine intègre pourtant d'autres intérêts. Jusqu'à quel point, cette cohabitation d'intérêts devient-elle conflictuelle ? Audelà des aspects médiatiques, voire polémiques, de cette situation, le Journal International de Bioéthique souhaite ouvrir sa journée annuelles à des analyses, réflexions et propositions qui permettent d'aborder cette question importante et encore peu débattue de l'exercice de la médecine

#### Méthode:

Un appel à contribution est fait aux personnes qui souhaitent intervenir dans le cadre des différentes tables rondes. Elles sont invitées à adresser les titres et résumé de cette intervention à Christian Byk (christian.byk@aliceadsl.fr) pour le 10 mai 2011 au plus tard.

Après décision du conseil scientifique, elles seront informées des modalités de leur intervention. **Pour en savoir plus cliquez** 

## Soutenir l'éthique

Ensemble, nous pouvons construire un monde « plus humain ».

# Soutenez l'éthique!



Vous aimez l'éthique? Vous aimez ce que nous faisons? Chaque mois vous recevez la lettre du CEERE? Vous appréciez les Journées internationales d'éthique que nous organisons et les formations que nous proposons? Nous avons d'autres projets encore: des bourses pour nos étudiants, augmenter nos échanges internationaux, etc.

Le travail autour de l'éthique, de la recherche et l'enseignement, la formation et les sensibilisations autour de qui peut humaniser, ne peut se faire sans un minimum de moyens. Soutenez l'éthique! Ensemble nous pouvons construire un monde plus humain.

#### Donner au CEERE, c'est payer moins d'impôts.

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2009, une fondation partenariale à l'Université de Strasbourg, la Fondation université de Strasbourg, a été créée pour accompagner les grands projets de l'Université tels que le handicap, des bourses sociales, des chaires d'enseignement mais également l'éthique via le CEERE. Ainsi, donner de l'argent au CEERE en mentionnant « Ethique – CEERE » vous permet désormais de payer moins d'impôts!

#### **Quels sont les avantages fiscaux?**

Particulier, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 66% du montant de votre don dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple, si vous avez 1000 € de disponible pour nous soutenir, faites nous un don de 3000 €! Vous récupérez la différence sur votre feuille d'impôts!

Entreprise, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 60% du montant de votre don dans la limite de 0,5% de votre chiffre d'affaire.

Si vous payez l'ISF, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 75% du montant de votre don dans la limite de 50 000 €par an.

Le don au CEERE vous rend acteur du travail éthique. Grâce à vous des projets autour de l'éthique peuvent voir le jour. Ensemble, nous pouvons ainsi construire un monde « plus humain ».

#### **Comment faire?**

C'est très simple. Il vous suffit de compléter le bulletin de don en cliquant ici et d'y joindre un chèque à l'ordre de « Fondation Université de Strasbourg » en précisant que vous souhaitez flécher la somme allouée à l'« éthique – CEERE » et d'envoyer le tout à l'adresse suivante :

Fondation Université de Strasbourg 8 allée Gaspard Monge – BP 70028 F-67083 Strasbourg Cedex

Vous recevrez alors un reçu fiscal permettant de déclarer votre don lors de votre déclaration d'impôts.

Plus de renseignements sur http://fondation.unistra.fr

### **Divers**



#### Aider, suggérer, pourquoi pas?

Si vous avez des suggestions, si vous voulez nous aider, devenir **BENEVOLE** (travail de secrétariat, de traduction, d'informatique, de communication, de filmage... selon compétences reconnues), nous soutenir financièrement (via la Fondation de l'Université de Strasbourg), faire un stage (domaines : secrétariat, informatique, relations internationales...) : contactez-nous à ceere@u-strasbg.fr ou en

vous adressant directement à mthiel@unistra.fr. Vous pouvez également nous téléphoner aux heures de bureau du mardi au vendredi.

#### Lettres du CEERE

Les lettres précédentes peuvent être lues sur notre site http://ethique-alsace.unistra.fr Rubrique Actualités en éthique

Si vous voulez vous abonner (*C'est gratuit!*): connectez-vous sur notre site. Dans la colonne de gauche de la page d'accueil, il suffit de cliquer sur le lien correspondant.

Si vous voulez vous désabonner : adressez-nous un mail à ceere@u-strasbg.fr Si vous connaissez des gens intéressées à l'éthique, n'hésitez pas à nous les signaler. Nous nous ferons un plaisir de leur adresser cette lettre.

#### Nous contacter

Tél. Secrétariat +33 (0) 3.68.85.39.68 Tél. Direction +33 (0) 3.68.85.39.52

http://ethique-alsace.unistra.fr ceere@u-strasbg.fr